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宠物“后事”难住众多养宠人
如今，越来越多的人喜欢养宠物，公园、广

场、小区到处都能看到这些“家庭成员”们跟着

主人散步。随着宠物队伍的日益壮大，各种宠物

服务随之增多，但问题也逐渐凸显。其中，宠物

因意外、疾病或自然衰老死亡后，尸体该如何处

理？宠物的“后事”难住了众多养宠人。

家住土产路的李先生养了一只苏格兰牧

羊犬，前段时间因犬细小病毒病死亡，一家人

很伤心。在准备宠物“后事”的时候，李先生却

犯难了。我市并没有宠物尸体统一处理方法，

他也未打听到有提供宠物殡葬服务的宠物店。

“最后我只能用盒子把死去的狗装好，在城外

找了块干净的地方，挖深坑埋了。”李先生无奈

地说。

记者采访了多位家有宠物的市民，发现大

多数市民在宠物死后，只是简单地掩埋或扔进

垃圾桶，尸体一般不做处理。然而，宠物尸体多

携带大量病毒，且天气热时尸体易腐烂，散发

异味、滋生病菌，随意掩埋或者丢弃宠物尸体，

极易造成环境污染，甚至给市民健康带来危

害。

记者从一位环卫工人处了解到，他们在垃

圾桶中不时会发现宠物尸体，以猫、狗居多，有

些直接扔在垃圾桶中，有些则被装在盒子里。有

时马路上也发现有被车撞死的动物，一般这些

动物尸体都是与垃圾一起送上垃圾车，至于如

何处理，他们也不得而知。

盂城南路某宠物店店主告诉记者，他们店

中没有推出宠物尸体处理的相关服务，遇到有

宠物病死等情况，他们一般会提醒主人及时掩

埋尸体，防止疾病传播。

根据《动物防疫法》第二章第二十一条规

定，病死或者死因不明的动物尸体，应当按照国

务院兽医主管部门的规定处理，不得随意处置。

但针对猫、狗等家养宠物的尸体，却没有明确如

何处置，也没有具体的执法部门。不过，宠物

尸体多携带大量病菌，若不采取规范化处理，随

意掩埋，极易污染环境，特别是容易污染水源，

甚至危害人类健康。业内人士建议，掩埋宠物尸

体必须远离城市和水源，挖1米以上深坑，坑底

铺生石灰，掩埋后将土夯实，用消毒水、生石灰

等进行消毒，尽量减少危害。

在宠物殡葬产业成熟的一些国家和地区，

较早就确定了宠物与人的平等地位，并通过出

台多个相关法规，解决如何处理宠物的“后事”

问题。法国、新加坡、日本等国家都通过立法规

定，宠物尸体必须火化，使其对环境的污染降到

最低。

据了解，目前我国并没有相关法律法规来

规范宠物殡葬，这一行业正在摸索中发展。2003

年“非典”发生后，我国首家动物殡葬服务中心

被批准在北京成立并运作。在苏州，宠物有专门

的墓地，却没有相关部门专业认可，且收费昂

贵，宠物尸体可火化、深埋，上植树木。相信随着

宠物在人们生活中地位的不断提升，宠物“后

事”终将有一个两全其美的处理方法。

在采访中，一些养宠物的市民表示，他们与

宠物结下了深厚的感情，直接丢弃尸体太不近

人情，还是希望自家所养宠物死后，尸体能进行

无公害处理，进行安葬，有一片“安身之所”。

张云
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微电影《大运河》在高邮的首映式 微电影《大运河》剧照

微电影《大运河》导演马楠（左）与制片陈洁

微电影《大运河》宣传海报

高邮的水 高邮的景 高邮的人

微电影《大运河》亮相美国
□ 杨晓莉

22日上午，由美国哥伦比亚大学华裔学生马楠导演、陈洁

担任制片的微电影《大运河》在北海电影院首映。据了解，该影片

于今年5月初在哥伦比亚大学举办的电影节活动上参展，并获

得了多个奖项。

微电影《大运河》于去年在高邮取景拍摄，演员均是高邮

普通的老百姓。通过这部影片，这些普通老百姓的身影登上

了美国舞台。近日，记者走近这些演员，了解微电影《大运

河》背后的故事。

高邮百姓成影片主角

微电影《大运河》总片长20分钟，影片讲述的是一户祖祖辈

辈从事船运工作的水上人家，父亲“船老大”为讨薪而得罪了当

地的“王老板”，最终被人打死的辛酸故事。在观看影片过程中，

记者看见，虽然演员们都是高邮普通老百姓，但第一次成为镜头

主角的他们“派头”十足，演起戏来有模有样。

影片男一号“船老大”的扮演者是家住南海花园的梅松顺，

年近50岁的他是一名自由职业者，年轻时曾从事船运工作。说

起自己参演的经过，梅松顺告诉记者，他与陈洁的外婆一家非常

熟悉，从而认识了陈洁和马楠。得知马楠为完成父亲的心愿，想

拍摄一部以反映船员生活为题材的电影，他便与马楠聊起自己

曾经在船运公司工作做过船员。马楠立即决定让他扮演“船老

大”一角。“没想到我快50岁了，还能当演员，真是既意外又高

兴。”梅松顺说，虽然是第一次当演员，但自己做过船员，也算得

上是本色出演，所以拍摄过程非常顺利。

和梅松顺一样，男二号“王老板”扮演者王宏生也

是一名普通市民，他是一名个体户。王宏生告诉记者，

他在影片中扮演一个拖欠工人工资的恶老板，属于无

赖人物，虽然是个反面角色，但人生中有了一次拍电影

的经历，感觉到非常兴奋。王宏生说，电影拍摄过程中，

自己接触了许多哥伦比亚大学的学生，这些学生对高

邮这座城市，特别是对高邮的小吃称赞不已。听到他们

称赞高邮，作为高邮人感到很骄傲。

记者还了解到，参与演出的还有从事婚庆司仪的

杜晓敏、学生梅绽、船工路人甲……他们都是无偿参与

影片的拍摄，不收取任何报酬，就连演出服也是自己日

常所穿的服装。“让更多的人通过影片知道中国江苏还

有一座美丽的水乡城市叫高邮，这是我们当初参演的

最主要目的。”王宏生的一句话，道出了所有参演人员

的共同心声。

选择高邮是偶然更是必然

1985年出生的陈洁，父亲是福建人，母亲是高邮人。2010

年，陈洁成为美国哥伦比亚大学电影系一名学生。作为电影系的

一名学生，拍摄电影是陈洁的“作业”，作为微电影《大运河》制片

人的她在接受记者采访时说：“选择高邮作为拍摄点，是偶然，更

是必然。”

陈洁从小在福建长大，三五年才到高邮外婆家一次，对高邮

不算太熟悉。去年国庆节期间，她来高邮参加亲戚的生日宴会，

高邮的大运河、运河上美丽的船只等独特的乡土风情给她留下

了很深的印象。

陈洁告诉记者，学校每年都会举办一次电影节活动，并对学

生的参展作品进行评比，获奖作品将在活动上进行展映。陈洁

说，与她同组的导演是来自上海、加拿大籍的学生马楠。从去年

开始，他们就商量拍摄什么类型影片参加电影节活动，几番讨论

后，马楠提出了拍摄一部反映船员生活的影片，马楠的建议得到

了大家的认可。

选好拍摄题材后，马楠、陈洁便开始寻找拍摄场地，上海、福

建……找了许多地方，都觉得不太满意。后来，陈洁想到了高邮，

便邀请马楠和其他同学一起来到高邮，经过几天的考察，大家对

选择高邮非常满意。

随后，在亲戚的介绍下，陈洁等人又见到了梅松顺、王宏

生、杜晓敏等人，几番谈话后，感到非常投缘，摄制组成员一致

同意让梅松顺等人做影片中的演员。“梅松顺长相与刘欢老师

有几分相像，杜晓敏长相酷似导演贾樟柯的爱人赵涛。他们都

有张‘明星脸’，这也是我们选择他们作为主演的原因之一。”

陈洁说道。《大运河》于去年11月15日正式在高邮开拍，19日

拍摄结束，拍摄时间共 5天，在拍摄过程中，得到了许多部门

和好心人的支持，《大运河》整个拍摄过程非常顺利，成本也不

大。

让高邮《大运河》登上更大的舞台

5月9日晚，美国哥伦比亚大学在曼哈顿Paris剧场举行电

影节颁奖活动，展映评委筛选出来的6部优秀影片，微电影《大

运河》便是其中之一。在当晚颁奖活动中，《大运河》斩获了不少

奖项，陈洁获得了Brick公司赞助的执行制片奖；马楠则获得了

由旧金山KQED公共电视台赞助的电影学院短片奖。两人还分

别获得了3000至4000美元不等的奖金。

6月15日至6月23日，第十六届上海国际电影节隆重举

行，马楠、陈洁等受邀参加活动，微电影《大运河》在电影节上进

行了展映，并获得了好评。

陈洁告诉记者，学校举行的电影节活动中，微电影《大运河》

获得那么多的奖项，让他们高兴不已。参与拍摄的同学们也因这

部影片以优异的成绩于今年6月份顺利毕业。陈洁说，微电影

《大运河》能够获奖，离不开大家的共同努力，离不开高邮人的支

持和帮助，尤其是演员功不可没，虽然他们都是普通老百姓，但

他们的精彩演出，让《大运河》这部影片在众多作品中脱颖而出，

非常感谢他们。

自从《大运河》影片在曼哈顿Paris剧场展映后，陈洁的许多

美国同学观看后都称赞不已。甚至还有许多导演朋友向她打听，

这些演员是不是专业演员，当他们得知演员都是高邮普通老百

姓时，很是吃惊，感到不可思议。“朋友们还向我要了这些演员的

电话号码，说以后如果有机会来高邮拍摄的话，一定要找这些演

员们参演。”陈洁笑着说。她表示，摄影组还准备将《大运河》这部

影片参加戛纳电影节、柏林电影节、多伦多电影节的展映，让这

部影片登上更大的舞台，让更多的国外人知晓高邮这座美丽的

城市。


